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由于对所学专业不满
意，秭归一名女生在北京大
学读了两年后，退学参加今
年高考，不料再次高考成绩
却不理想，不但北大上不
了，连上名校也悬了。（8 月
12日《楚天都市报》）

为了理想专业选择退学
重考，结果却有鸡飞蛋打之
虞，无论是媒体还是不少围
观的网友，不禁发出“代价
太大”的感叹，而据报道，对
于这位女生的举动，有关专
家也纷纷表示，“不赞成”。

坦率说，笔者想为这女
生叫一声好。实际上，所有
这些“感叹”都立足于某种源
自生活经验的算计：无论如
何，“北京大学”是块金字招

牌，不论招牌下面的人究竟
是喜是悲，是委屈是遭罪，只
要是金字招牌，就得扛着，硬
挺着走下去。因为只要有金
字招牌，人生就会不同，就会
有一条通往成功的道路。

一个健全的社会肯定
是多元的，不是一脑门都琢
磨着“成功”的社会，而是每
个人都找到自我并追求实
现自我的社会，所以，这位
女生敢于卸下招牌，无论如
何，是要给予喝彩。

对此新闻，北京大学转
专业的难度会成为被诟病
的对象，实话说，起码从表
面上，看不出其转专业比其
他的学校更难。由于新闻
并不详细，现在无从知道那

位同学最后退学是否因为
成绩不够理想而没有了转
专业的资格，或者是有资格
而没有通过转专业考试。

至于“可以放开转专业
限制，只要够学校分数线，就
可以自由选择专业”的建议，
对于浸淫在“成功学”的国人
而言，对于依然是依靠考试
改变命运的青年们，这种建
议的后果将是灾难性的。看
看曾经的热门专业：计算机、
法学、生物科技等等在今天
的状况，足可证明一切。

而在同一篇报道中，还
有一个光明的故事，仙桃男
生肖驰在考上华北电力大
学电气工程及自动化专业
上了一年半后，他才发现自

己对工科并不感兴趣，而是
热衷于金融，于是退学而最
终考上了中南财经大学。

肖驰的故事与那位北
大女生相比，更具有某种普
遍性，在应试教育制度下，
特别是在一些教育欠发达
地区，多少学生在成长中并
不 知 道 自 己 的 兴 趣 是 什
么。他们在中学感兴趣的
只有分数以及分数相关的
大学。这种扼杀兴趣的教
育本身，以及制造出这种教
育的社会本身，都是需要反
思并改变的。而在改革艰
难的情况下，用大机会成本
去实现自由的青年人，无论
如何，要赞一下。

□谢勇（大学教师）

在“不雅照”事件当
中，传统媒体大多数都
选择了克制，而微博和
论坛，则陷入了无休止
的狂欢，把事件引向了
错误的深渊。我觉得，
在人人是记者的时代，
小学和中学应该加入媒
体技术和伦理教育。

——吉四六（媒体人）

关于重跳，在我经历
的奥运会和世界三大赛
中没有出现过这样的状
况，甚至在我看过的奥运
会和世界三大赛中也没
有出现过这样的状况，因
此在经历过伦敦奥运会
男子十米台的决赛后我
才知道原来比赛也能存
档，如同游戏一般，当然
在此还是要祝贺戴利，七
个动作的奖牌获得者，历
史会记住这一刻。
——胡佳（世界跳水冠军）

劳动教养制度到底
应不应当继续保留？舆
论中的大量反对声是有
其道理的。不经法庭审
判就剥夺公民的自由，
这的确与中国社会日渐
开放、民主，以及依法治
国的大趋势背道而驰。
希望官方认真回应舆论
的质疑，调研劳教制度
的现实利害。如果要保
留 ，说 明 为 什 么 要 保
留。如果应当取缔，则
早取缔比晚取缔主动。

——胡锡进（媒体人）

开封市政府拟举债
重造北宋汴京，拆迁费
至少1000亿——好些地
方 都 在 全 面 翻 修“ 古
迹”，没有古迹就硬生生
造一个出来，投资动辄
几十、几百个亿。今后
能够骗来游客还算好，
就怕成为少人问津的新

“鬼城”。咱们国民辛辛
苦苦为世界打工赚来的
血汗钱，就这样大把大
把被糟蹋掉，作孽啊！
——曹景行（新闻评论员）

德国幼儿园的孩子
参观警察局，学习报警；
参观消防警察局，学习避
火灭火；参观市政府，认
识市长；去市场学习购物；
去花圃学习种植；去果园
学习采摘。去图书馆，学
习借书还书；去有轨电车，
熟悉回家的路。三年过
去，孩子们学会修理玩
具、管理时间、整理东西、
自己找警察。一个6岁的
孩子，生活能力很强。

——夏骏（传媒人）

帆船项目第一块金
牌的徐莉佳将成为伦敦
奥运会闭幕式中国代表
团旗手。她的一只眼睛
几近失明，一只耳朵几
乎失聪，12 岁时在训练
中死里逃生，又因为偶
然发现的恶性肿瘤错过
雅典奥运会。这不是最
幸福的人生，但这是最
励志的坚持。
——汤毅（文艺工作者）
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■ 马上评论

靖江
持刀砍人案
应追责到底

■ 一家之言

不妨为北大退学女生叫一声好

■ 国际观察

韩总统登岛并无助于宣示主权
主权争议的海域、岛屿及土地，并不适用“时效取得”，也不适用“元首宣示取得”，这是

国际法上共知的原则。高举“元首宣示主权”之大旗的，事实上往往是冲着国内政治而来。

近 日 ，网 友 微 博 爆 料
称，江苏靖江市公安局官
员之子陆剑波 8 月 10 日晚
7 点持刀砍人，伤者因失血
过 多 昏 迷 不 醒 。 网 友 称

“伤者身上多处血管破裂，
跟腱断裂，缝制上百针”。
靖江公安局官方微博证实
砍人一事，称陆剑波正接
受调查。（8 月 12 日《江苏
城市》）

根据靖江官方的消息披
露，陆剑波乃靖江市公安局
副政委陆胜民之子，8 月 10
日晚,其母与邻居臧某因琐
事发生争吵，并互相殴打。
此时，陆剑波刚刚回家，见状
即从车中取刀将臧戳伤。臧
某左手拇指处肌腱及神经断
裂，已进行了手术。

仅仅因为邻里琐事就
拔刀相向，如此嚣张行为令
人发指。且从目前披露的
监控记录可以看到，陆剑波
持刀砍人的手段十分残忍，
场面十分血腥，明显已涉嫌
犯罪。当地警方不能仅仅
止于“调查”，应对其依法采
取强制措施，并及时向公众
告知案情进展。

根 据 我 国 刑 法 规 定 ，
“故意伤害他人身体的，处
三年以下有期徒刑、拘役或
者管制。致人重伤的，处三
年以上十年以下有期徒刑；
致人死亡或者以特别残忍
手段致人重伤造成严重残
疾的，处十年以上有期徒
刑、无期徒刑或者死刑。”

陆剑波持刀砍人场面
血腥，可谓以残忍手段伤人，
且造成臧某左手拇指处肌腱
及神经断裂，已不属于轻伤
范围，当追究刑责。靖江公
安局应尽快立案调查，使该
案步入正常的司法程序。公
众关注的并不仅仅是当地警
方对此案的即时处理，更关
注的是后续处理。

目前舆论比较集中的是
陆剑波的身份，其身为公务员
却做出如此残忍伤人之举更
是令人震惊。相关单位也应
依法作出处理。根据《公务员
法》的相关要求，陆剑波也不
适合再在其岗位上继续工作。

当地警方不能因为陆
剑波的特殊身份而对其有

“特殊待遇”。此事已经引
发社会公众关注，造成了极
其恶劣的社会影响。陆剑
波之父应主动回避该案，当
地司法部门应秉公依法处
理，否则一旦涉嫌徇私舞
弊，将是对地方政府公信力
的莫大伤害。

□丁冬（媒体人）
相关报道见A07版

韩国总统李明博 8 月
10 日在海、陆、空三军戒备
保护下，登上韩国实际控制
的独岛（日本称竹岛），以宣
示主权。李明博成了韩国
第一个登上日韩争议主权
的岛屿的在任总统，此番

“第一例”，为日后韩国继任
总统效仿创造了先例。

政府首脑或国家元首，
亲临自我主张的领土视察，
不仅是政府责任，也是积极
管理的有力证据。然而，宣
示主权是一种对外行为，从
国际法上看，元首亲临一个
处于主权争议的海域、岛屿
或土地，并不构成争议双方
共认的宣示主权之举动，因

为另一声索国元首没有采
取对等行为，非其不想为，
而是因对方的实际控制而
暂时无法实现。

只有对无主土地和无
主岛，或属主权争议之地，
但另一方并不积极主张或
并不有效主张主权的，一方
国家元首的象征性视察，才
构成国际法意义上的宣示
主权之法律效力。既然不
构成国际法之效力，有些国
家的元首，如俄前总统梅德
韦杰夫之到访千岛群岛，为
什么却做出这类举动呢？

韩国总统李明博在任
期仅剩半年之时间，高调登
岛，谋取日后政治资本之意

甚浓，继任总统因“先例”之
约束，将形成“李明博规则”
之政治压力。另一方面，近
日日本国防白皮书不顾他
国之反对，再次把主权争议
之岛屿，列为其主权领土，
而韩国在野党追究“韩日情
报协定风波”中指责李明博

“亲日”，加上李明博亲属及
手下人屡有丑闻，李明博出
这一险招，是通过“另辟蹊
径”，为即将面临大选大考
的本党谋取政治好处。因
此，这些高举“元首宣示主
权”之大旗的，事实上往往
是冲着国内政治而来。

主权争议的海域、岛屿
及土地，并不适用“时效取

得”，也不适用“元首宣示取
得”，这是国际法上共知的
原则。对于主权争议的海
域、岛屿及土地，应基于涉
事双方的共同意愿，通过谈
判对话解决，单方的过激举
动，均无助于争议主权的解
决，反而朝争议恶化的方向
发展。

李明博登岛宣示主权，
令日韩关系降入冰点，日方
召回大使，日本国内政治也
将强力反弹，一旦日方将此
案提交国际法庭解决，本是
双方争议的问题，将扩大成
国际化问题，反而不利于韩
国维护实现控制的主权。

□和静钧（学者）

一个健全的社会肯定是多元的，不是一脑门都琢磨着“成功”的社会，而是每个人都找到
自我并追求实现自我的社会，所以，这位女生敢于卸下招牌，无论如何，是要给予喝彩。

■ 时事漫画

广州的李小姐说，她的公公在海珠区的肥婶厨房当洗
碗工。8月10日，公公辞职回老家，她和家人才得知，公公
被指“偷喝”了酒楼一碗粥，罚款2000元。酒楼称，是按照
酒楼的规章制度对其进行处罚。（8月12日《广州日报》）

一碗粥2000元？

漫画/勾犇

公众关注的并不
仅仅是靖江当地警方
对此案的即时处理，
更关注的是后续处
理。当地警方不能
因为陆剑波的特殊
身份而对其有“特殊
待遇”。


